
Cuestión urbana y América Latina

Estudios de doctorado en Francia (1980-1990)

Laurent Vidal

Groupe d'Etudes Economiques et Sociales sur l'Amérique Latine (Université Pierre Mendés-France, Grenoble). Estudio realizado en el marco del análisis del grupo de investigación INTERURBA (CNRS-ORSTOM : red de equipos que intervienen sobre la cuestión urbana en los países en desarrollo), del dispositivo francés de investigación y de estudios sobre la cuestión urbana en los países en desarrollo. La identificación de estudios doctorales fue el objeto de un informe intermediario (Leimdorfer, Vidal, 1991).

Proponer un análisis de las tesis francesas sobre el sector urbano en América Latina, puede parecer un ejercicio algo fastidioso y que sólo sirve para adular la inteligencia del autor ; una reflexión suplementaria en el campo de las ciencias sociales, que algunos no vacilen en comparar con una "obra negra".

Más allá de este comentario, conviene reconocer que una tesis constituye un razonamiento científico mayor ya que es en primer lugar el símbolo (rito iniciático) de la entrada del estudiante al sector de la investigación, y que por eso está sometida a un imperativo de exhaustividad y de rigor científicos. "Lo que está en juego mediante cosas tan evidentes como la verificación de las tesis y la identificación de sus autores, es la capacidad de decisión para seleccionar, o si se prefiere, el reconocimiento (en el sentido topográfico y simbólico) de la capacidad para designar

legítimamente a investigadores" patentados "a los cuales les tocará a su vez ejercer el derecho a designar a los nuevos miembros de la profesión". (Leimdorfer, Santo Martino, 1992 : 2)

Nos proponemos, pues, reflexionar, gracias a un doble análisis estadístico y lexicológico, sobre esta producción científica específica (el campo académico de investigaciones sobre el sector urbano en América Latina). Consideramos en efecto que la ficha descriptiva de una tesis (autor, título, disciplina, universidad, año, director) puede ser analizada de manera bastante precisa y aportar elementos de información adecuados para comprender la evolución del campo estudiado, de los temas de investigación y del soporte académico. Por otra parte, en una óptica comparativa, entre nuestro corpus de tesis sobre el conjunto de los países del Tercer Mundo y el de América Latina, deseamos interrogarnos sobre la existencia de un paradigma latinoamericano¹ en el campo de los estudios urbanos. Así, nos interrogaremos sobre la evolución histórica de nuestro campo, apoyándonos en el informe de H. Coing, M. Jole et H. Lamicq (1979 : 106-160) que propone un análisis de las tesis francesas sobre las ciudades del Tercer Mundo, leídas durante los años setenta. Si excluimos el análisis de contenido, tenemos que basar nuestra investigación temática sólo en los títulos de las tesis. Pero, ¿qué se puede esperar de esto desde un punto de vista científico ? En efecto, algunos títulos no corresponden al contenido, otros sólo transcriben su contenido parcialmente... ¿Debemos pues considerar los títulos como sucedáneos de la reflexión científica ? Claro que no. Nuestra opción será analizar el título como el "significante" elegido por el autor, y a veces con la ayuda de su director, para representar la tesis y su contenido ante la comunidad científica. Se trata de uno de los productos de la tesis no del texto, ni del resumen, ni de las palabras-clave, sino del elemento encargado de comunicar la imagen científica, de una reflexión con un carácter mucho más amplio. Es pues esta imagen la que hemos sintetizado.

Fuentes

Procedimos a un examen manual (para los años 1980-1984) e informático (1985-1990) del fichero central de Nanterre. Esta institución está encargada de registrar y conservar en depósito el conjunto de las tesis francesas (en curso o ya leídas). A pesar de ello el registro de tesis es muy incompleto. Lo que nos llevó a verificar nuestras fuentes en las

principales universidades. Dada la falta de un catálogo completo y sistemático en nuestro campo de especialización, la constitución de nuestro fichero ha resultado ser una tarea muy costosa. Se han recogido las principales disciplinas del área de las ciencias del hombre y de la sociedad. La ausencia de la arquitectura se explica por la organización de estudios en esta disciplina que lleva, en el tercer ciclo, a la elaboración de memorias y no de tesis. Además, esta producción no está registrada en el fichero central de Nanterre, sino en Bellas Artes : el sector de Bellas Artes fue siempre muy autónomo en la organización de los estudios en la universidad.

Justificación del período

El punto de partida de nuestro trabajo es el informe Coing, Jole, Lamicq (1979) que analiza la política de investigación urbana francesa en el Tercer Mundo, durante los años setenta. El período estudiado (1980-1990) está caracterizado, tanto en Francia como en América Latina, por importantes cambios políticos y científicos que condicionaron los temas de la investigación francesa, estructuraron la infraestructura de la investigación y el estudio sobre los países en desarrollo y modificaron el flujo de doctorandos extranjeros hacia Francia. Para América Latina, los años 1980 constituyen un período de transición :

— Primero desde el punto de vista político, con la caída de numerosas dictaduras ; las democracias recientes que intentan establecer su legitimidad a ambos niveles, nacional y local, mediante tentativas de descentralización. La gestión urbana de la vivienda, de los transportes colectivos, se encuentran en el centro de este proceso. Luego en el terreno económico, la crisis de la deuda que estalla en 1982 con la suspensión de pagos anunciada por Méjico, tiende a debilitar los fundamentos económicos de los Estados, y así a inducir un amplio movimiento de desentendimiento de éstos, especialmente frente a la cuestión de las crisis urbanas.

— En el terreno social, esta década está caracterizada por un crecimiento de la pobreza y una crisis de las clases medias, que pierden una gran parte de su poder adquisitivo (por ejemplo en Argentina y en Chile).

— En el terreno científico, la investigación urbana ha cubierto el conjunto de los países de América Latina, aunque con especificidades

locales. Su núcleo más antiguo, Chile y Argentina, se constituyó alrededor de instituciones locales y de organizaciones internacionales (CEPAL, Fundación Ford, FLACSO...). Los países del Cono Sur fueron sometidos a cambios políticos brutales que alteraron de manera profunda la dinámica de la investigación. Esta situación se verifica por la ausencia de tesis francesas sobre esta región. Los países del Pacto andino (Carrion, 1989) participaron también, pero con un cierto desfase en esta investigación. Esta última está sin embargo muy orientada por las características propias del proceso de urbanización de esta región (crecimiento tardío). En Brasil (Valladares, 1989), los estudios urbanos empezaron a proliferar con el "milagro económico", durante el régimen militar y con la intervención poderosa del Estado. En México, la investigación está caracterizada por su carácter esencialmente universitario, en relación estrecha con la Administración. En América Central, el dispositivo de la investigación está menos consolidado: los problemas urbanos no se imponen con la misma agudeza y las dimensiones de los países justifican por otra parte una preocupación más regional que urbana. En cuanto a Francia, conviene recordar algunos acontecimientos esencialmente de orden político, que tuvieron una influencia no despreciable sobre la organización, los medios y la temática de la investigación en el sector urbano.

— Hasta 1980, el gobierno francés repartía sus esfuerzos en materia de financiación de la investigación, entre los países del área de influencia francesa (esencialmente África negra francófona) dependientes del Ministerio de la Cooperación, y los países externos a este área de influencia, dependientes del Ministerio de Asuntos Exteriores. Después del cambio político de 1981, el nombramiento de Jean-Pierre Cot en el Ministerio de la Cooperación abre la polémica entre estas dos áreas. Este último deseaba una ampliación del marco de intervención del Ministerio de la Cooperación al conjunto de los países en vías de desarrollo. Su cese en diciembre de 1982 desemboca en una división profunda entre área de influencia francesa (que sigue recibiendo una financiación importante y "fuera de área" (cada vez menos financiada). Para los países fuera de área (a los cuales pertenece América Latina), esta situación conduce a una disminución de los acuerdos de cooperación, becas de investigación... "Nos encontramos hoy, explica C. Bataillon, al final de una década de decadencia de esta dinámica. Decadencia acompañada por una decadencia intelectual."²

— Tiene lugar otro cambio al final de los años setenta : la convocatoria de acciones movilizadoras, especialmente en el marco de los grandes programas movilizadores de la DGRST, del Ministerio de Investigación y de la Industria (Comisión Rochefort). El objetivo prioritario es reactivar la investigación urbana sobre los países en desarrollo, y estructurar la investigación francesa en redes temáticas, como consecuencia de las recomendaciones del informe Coing, Jole, Lamicq. Los años 1984-1988 estuvieron caracterizados por la implantación cada vez mayor de este dispositivo, en particular en torno al programa REXCOOP (Ministerio de la Vivienda) por una diversificación de las acciones de investigación (acercamiento entre investigación fundamental e investigación finalista). La creación en 1984 de una nueva reglamentación para las tesis de doctorado (duración 4/5 años) refuerza la tendencia de los directores de investigación a dirigir a sus doctorandos hacia temas de acciones movilizadoras que permitan conseguir un apoyo financiero e institucional.

— En marzo de 1982, Francia se lanza en un programa amplio de descentralización que sitúa las ciudades en el centro de numerosos procesos de decisión. Poco a poco las administraciones centrales, mediante acciones movilizadoras, y después los medios científicos, empiezan a tomar en cuenta los problemas de la gestión urbana en su componente municipal. El tema de lo "local" se convierte también en objeto de reflexión movilizadora en América Latina. Se trata desde luego de un tema de estudio clásico de la geografía que adquiere una dimensión más política.

Definición del campo urbano

¿Qué es el urbanismo ? ¿constituye un campo científico específico ? ¿se puede, a partir de la simple indicación de su título, establecer si una tesis pertenece al campo del urbanismo ? No resulta concebible proyectar un análisis de la producción científica de nivel de doctorado en el campo de los estudios urbanos, sin haber contestado de antemano a esta doble interrogación teórica y práctica que nos permitirá definir mejor los límites de nuestra interpretación.

Resulta difícil, incluso peligroso, limitar el campo de lo urbano a los únicos límites de la ciudad puesto que éste ha ampliamente rebasado sus

fronteras desde hace mucho tiempo, particularmente en América Latina. Partimos de una doble hipótesis. Postulamos en primer lugar que la comprensión de la urbanización, es decir de la emergencia de la "cuestión urbana", radica en primer lugar en el estudio de las relaciones campo-ciudad. "La ciudad se define en su diferencia con el mundo rural (...). Pero las ciudades tienen también su propia historia y viven su propia vida, confirmándose como conjuntos sociales y espaciales originales, seguras de reproducirse y desarrollarse" (Massiah, Tribillon, 1988 : 89). Y he aquí nuestra segunda hipótesis. Hay que considerar el hecho urbano como un "hecho social total" (Mauss) y autónomo. La contradicción aparente de estas dos hipótesis constituye sin embargo uno de los mayores desafíos de la reflexión científica, si se quiere repensar hoy la ciudad, en el marco de la nueva revolución urbana, que corresponde a una ruptura cualitativa : la mundialización. Una aproximación a partir de los títulos de las tesis. Cuando se realiza una búsqueda documental, sea mediante ficheros manuales o sea gracias a la ayuda de bases de datos informatizadas, tales precauciones teóricas a veces parecen vanas. Tal es el caso para nuestro estudio. En efecto, sólo tenemos el título de las tesis como única indicación temática y espacial. Desde luego se impone el establecimiento de criterios de selección más pragmáticos. Esquemáticamente, hemos seleccionado las tesis cuyo título contiene un nombre de ciudad o las palabras : *ciudad (es)*, *urbano (s)*, *urbana (s)*, *urbanización*, *urbanismo*, *metrópoli*, *barrio*, *chabola (s)*, *vivienda*. Hemos pensado que estos términos son buenos introductores al tema del urbanismo. Así se trata de una selección restrictiva que se basa esencialmente en criterios de orden espacial. La mayoría de los títulos de tesis son bastante explícitos y tratan de explicitar con claridad el soporte espacial de la reflexión o el objeto del estudio : *ciudad*, *urbano*.... En cuanto a los temas de investigación, no quisimos utilizarlos sistemáticamente como criterios de selección, pues el objetivo era tomar en consideración los diferentes enfoques con que se estudian las realidades urbanas en conjunto. "Lo que hay que identificar es la forma específica de los temas que en un momento dado pertenecen a lo urbano ; no se excluye nada a priori, no se incluye nada en principio" (Coing, Jole, Lamicq, 1979 : 15). El hecho urbano es más bien el resultado de una suma. Es necesario considerar el problema de la interdisciplinaridad : puede haber diferentes hechos a partir de los distintos enfoques.

Análisis estadístico

Nuestro corpus contiene 120 tesis (tercer ciclo, nuevo régimen, Estado), lo que representa para el período estudiado, una media de 10 tesis al año. Por otra parte habíamos identificado 622 tesis sobre el conjunto de los países en desarrollo. El área latinoamericana sólo representa un 20% del conjunto de nuestro corpus. Se sitúa después del área árabe-musulmana (el 51%) y Africa negra (el 25%). En primer lugar, debemos establecer tres afirmaciones relativas a nuestro corpus :

— La participación importante de la geografía (como disciplina de base) al estudio de la cuestión urbana en América Latina. Alrededor de una tesis cada dos compete a la geografía. Esta tendencia es generalizable al conjunto de los trabajos sobre los países en desarrollo.

— Una distribución geográfica desigual de esta producción (lugares geográficos como objeto de estudio) así como de los lugares en los que se ha realizado. Alrededor de una tesis cada dos concierne al Brasil. Las tres cuartas partes de las tesis han sido leídas en París.

— El mayor peso de los estudios monográficos : estudio de una ciudad, de una parte de una ciudad. Por el contrario, resulta difícil establecer afirmaciones sobre el origen de los estudiantes que sostienen estas tesis. No conocemos ni su cursus universitario ni su nacionalidad. Sin embargo se puede establecer una proporción de un 60% de hombres frente a un 40% de mujeres (sólo Brasil escapa a esta tendencia con un reparto equitativo). Pero, si nos basamos en el único criterio de los nombres, cabe constatar que estos son extranjeros en más del 80% de los casos y que casi todos son de origen latinoamericano. Este flujo de doctorandos es especialmente difícil de controlar. En particular, la llegada de los doctorandos del Tercer Mundo depende con frecuencia de las políticas y de la situación económica de los países.

Aportación de las diferentes disciplinas a la investigación

Todas las disciplinas pertenecientes a las ciencias del hombre y de la sociedad aportan su contribución a esta investigación académica sobre las ciudades de América Latina. Por el contrario, las ciencias jurídicas, la ciencia política y la demografía están sin embargo ausentes a nivel del doctorado. De un conjunto de 120 tesis, un 46% corresponde a la geografía mientras que un 1% está relacionado con la literatura o la

psicología. La participación masiva de geógrafos aleja mucho la participación de las otras disciplinas. Incluso si el urbanismo, con el 27% de las tesis, ofrece una producción honorable, no hay que olvidarse de que la sociología (un 11, 5%), la economía y la historia (un 6, 5% cada una) sólo participan débilmente en este campo científico. El enfoque disciplinar dominante para el conjunto de los países (salvo para los países poco estudiados : Perú, Argentina...) es la geografía. El urbanismo aparece como la única disciplina capaz de perturbar esta supremacía. No hay más que mirar el caso de Brasil o de Venezuela donde las tesis se reparten de manera casi igual entre las dos disciplinas.

Aportación de los distintos centros de producción

La preponderancia de las universidades parisinas es muy clara. Nuestro campo está estructurado alrededor de cinco polos universitarios : cuatro universidades parisinas (París XII, París III, París I y el EHESS³) que dirigieron 77 tesis (un 64% del conjunto de las tesis) y una universidad de provincia (Toulouse) que produce la tercera parte de las tesis de provincia. Es en París donde se leen el 75% de las tesis. Esta concentración es clara sobre todo en urbanismo, sociología e historia. En cambio la economía se beneficia de una distribución más equitativa). Esta tendencia resultaría todavía más clara si la geografía no presentara una situación tan descentralizada en nuestro sector. El peso de la provincia en la producción geográfica se explica sobre todo por la abundancia de los estudios efectuados en Toulouse. Los demás centros universitarios participan de manera muy desigual en esta investigación. Esta concentración de la producción en torno a las universidades parisinas corre pareja con especializaciones de búsqueda muy claras en algunos centros.

Especialización geográfica y temática de las unidades de investigación

Brasil ha sido estudiado sobre todo en París XII, seguido por París I y París III. Es también el país más estudiado en las pequeñas universidades de provincia. En cuanto a Venezuela, las universidades principales son París III y París XII. Por lo que concierne a Méjico, París III, el EHESS, Toulouse y París I se encuentran al mismo nivel. Los estudios

geográficos están presentes tanto en París como en provincia, con un fuerte predominio sin embargo de dos centros universitarios : el 60% de las tesis de geografía pertenecen a París I y París III. El 70% de las tesis de urbanismo se sostienen en París XII. En cuanto a los estudios históricos y sociológicos, éstos son importantes sobre todo en el EHESS.

Evolución cuantitativa de la producción

Entre 1980 y 1987 se sostienen unas 13 tesis al año. De 1988 a 1990, la producción baja de manera importante (cerca de 5 tesis al año). Si se observa la situación de cada universidad, se percibe una disminución constante del peso de París I : 11 tesis sostenidas entre 1980 y 1982 ; solamente 7 desde entonces. Pasa igual en Toulouse : la mayoría de su producción se sitúa entre 1980 y 1984. El número de lecturas de tesis en París III es muy irregular. El fuerte incremento de tesis en París XII, coloca a este centro universitario en situación de motor de nuestro campo de investigación. Los centros de producción de provincias participan de manera irregular en esta investigación. La producción de tesis doctorales sobre el fenómeno urbano en América Latina, se concentra a nivel académico en París y especialmente en torno a París XII y a París III⁴. Esta tendencia se opone a la que se puede observar en el área árabe-musulmana, en la que las universidades de provincia (Tours, Aix-Marseille) destacan fuertemente.

Zonas geográficas estudiadas

Tres países (Brasil, Venezuela, Méjico) agrupan al 85% de las búsquedas. Brasil y Méjico constituyen centros de interés tradicionales para Francia, gozando de intercambios culturales y científicos continuos. En cuanto a Venezuela, que se estudiaba poco en los años setenta, se encuentra hoy día en un segundo plano de las preocupaciones de los franceses que presentan tesis. Esta situación puede explicarse por un aumento considerable del número de becas de estudio otorgadas por este país durante el boom petrolero, mientras los otros países estaban en plena crisis económica. Sin embargo hay que observar que Perú, Argentina y Chile, muy estudiados durante los años setenta, parecen estar hoy al margen de las preocupaciones de los doctorandos. Las crisis económicas que afectan seriamente a las clases medias de las que procedían los

doctorandos que estudiaban en Francia pueden representar aquí un elemento explicativo de este descenso del interés. Al desplazar nuestra mirada hacia un nivel de análisis más preciso, es decir, hacia las ciudades estudiadas, se perciben dos tendencias interesantes.

— La ciudad más estudiada no es brasileña sino venezolana : se trata de Caracas (15 de las 28 tesis sobre Venezuela se dedicaron a ella).

— Las tesis sobre Méjico y Venezuela se centran en los problemas de la capital (la ciudad de Méjico interesa al 40% de las tesis sobre Méjico). En cambio, Brasil presenta una situación de relativa desconcentración. Sólo São Paulo, con 10 tesis (el 20% del conjunto brasileño) se destaca de un conjunto que privilegia los estudios sobre las ciudades costeras antiguamente urbanizadas (Salvador : 5, Rio de Janeiro : 4, Recife : 3) o las ciudades nuevas del interior (Brasilia : 4, Belo Horizonte : 3).

Papel de los directores de tesis

Nuestro campo de investigación, a nivel académico, se apoya en algunos directores de tesis. Siete profesores universitarios (M. Rochefort — 11 tesis —, H. Lamicq — 10 —, C. Collin-Delavaud — 6 —, J. Revel-Mouroz — 6 —) dirigieron cerca del 50% de las tesis. El resto de las direcciones de tesis se reparte entre unos 50 profesores universitarios. La estructuración de nuestro campo de investigación en torno a algunas universidades, parece deberse esencialmente a la presencia de los grandes directores de tesis. Esta distribución parece estar muy vinculada a su actividad. Si ésta disminuye (a causa de una jubilación, por ejemplo), se produce a menudo una disminución del peso de la universidad en el conjunto institucional.

Observaciones generales

La producción francesa de tesis doctorales sobre el urbanismo en América Latina depende mucho (desde el punto de vista de la elección de los países y de la cantidad de tesis) de la situación política y económica de estos países. Depende también de las fluctuaciones de la política extranjera francesa (algunos países están sometidos a una prohibición política) y de las orientaciones, temáticas y regionales de los grandes organismos de la Administración francesa concernidos (Ministerio de la Investigación, Ministerio de Asuntos Exteriores). La comparación de este

conjunto de tesis con nuestro corpus general sobre la totalidad de los países en desarrollo evidencia, en el caso de América Latina, la pequeña importancia de los centros de producción de provincias, así como la ausencia de las disciplinas jurídicas. La comparación con el corpus de los años setenta, pone de manifiesto la desaparición de algunos países (Perú, Argentina,...) así como el cambio de tendencia entre París y provincias. En efecto, el 54% de las tesis sobre las ciudades latinoamericanas eran, en la década precedente, leídas en provincias : especialmente en Burdeos y Estrasburgo (Coing, Jole, Lamicq, 1979 : 122). Asistimos así a un movimiento de reestructuración, de concentración del dispositivo institucional alrededor de universidades parisiñas muy marcadas desde un punto de vista disciplinar y temático.

Análisis lexicológico y temático

Hicimos una clasificación lexicológica⁵ de nuestro corpus en un ordenador para destacar la evolución del lenguaje, de los temas y para determinar, con comparaciones, la autonomía relativa del campo. Tanto el vocabulario de los estudios urbanos sobre América Latina como el del conjunto de los países del Tercer Mundo contienen muchos términos que relatan procesos (*crecimiento, urbanización, desarrollo, planificación...*). Las palabras más frecuentes de nuestro corpus, después de las palabras vacías (*de, y, el, la, un, una...*) son : *caso* (33 veces), *urbana* (22), *ciudad* (21), *urbano* (16), *espacio* (14), *estudio* (14), *política* (13), *vivienda* (12), *estado* (10), *región* (9), *transportes* (9), *urbanización* (9).

Hay que hacer algunas observaciones respecto a este primer nivel de análisis. En efecto, estas palabras tienen un estatuto distinto cuando están en el título. Algunas tratan de una delimitación político-espacial : (*ciudad, urbano, urbana, espacio, región, estado*), otras tratan de una metodología de análisis (*caso, estudio*) y otras de un tema (*vivienda, política, transportes*). La propia palabra *ciudad* puede remitirse a varios contextos :

- la ciudad puede ser un espacio físico que delimita el marco de un estudio (“La estética urbana de la ciudad de Méjico...”)
- la ciudad puede ser también sujeto, actor de su propio desarrollo (“La dinámica de la urbanización de la ciudad de Puebla...”)
- además, la ciudad puede ser ejemplo de un fenómeno más global

(“Desarrollo y condición obrera : estudio sobre una ciudad de Amazonía...”).

— la ciudad también forma parte de una relación (“Las relaciones campo-ciudad en Colombia, la relación habitantes-ciudad en Caracas...”). La palabra *ciudad* se emplea esencialmente en singular (21 veces sobre 27). El plural significa una intención de reagrupación temática (“Las ciudades de tamaño medio en Colombia”) o teórica (“Ciudades y burgos del Alto Magdalena...”). La pluralidad de los sentidos de la palabra *ciudad* muestra claramente las dificultades de la construcción de este objeto científico. La sectorialización de los distintos enfoques con que se aborda “impide concebir la ciudad y sus interferencias” (Roncayollo, 1991 : 29). Las palabras *urbain* (s) (masc.) y *urbaine* (s) (fem.)⁶ funcionan como paradigmas. *Urbain* remite a *espacio, medio, vivienda*, en plural encontramos *transportes, problemas...* En cambio, la palabra *urbaine* a menudo está asociada a *crecimiento, crisis, estudio, planificación, política...* Esta última palabra tiene una función doble : representa a la vez una demarcación disciplinar en el ámbito geográfico (“los estudios urbanos”) y también un proceso (crecimiento urbano). El sustantivo *urbanización* se emplea para describir un proceso (“La urbanización de las invasiones...”), o también como elemento de una relación dinámica (“Urbanización y favela..., el proceso de industrialización y de urbanización...”). Con respecto a la palabra *caso* (la más empleada), se utiliza en dos tipos de frases : “estudio de caso” o “el caso de”. Aparece a menudo tras la exposición de una teoría o de un fenómeno más general (“La vivienda de los pobres de las grandes ciudades brasileñas : un estudio centrado en el caso de Recife”). Este término, típico de los estudios de urbanismo, significa claramente un estudio de tipo monográfico.

1 — Los temas de investigación

Este conjunto de observaciones son equivalentes a las que se pueden hacer sobre nuestro corpus general de los países del Tercer Mundo. Sin embargo, un análisis comparativo más detenido muestra que el área latino-americana tiene una especificidad sólida desde el punto de vista de la aproximación temática : la profusión de estudios sobre las políticas urbanas, especialmente en el marco de las relaciones Estado-región-ciudad, y sobre los servicios urbanos (transportes, agua, etc.)⁷. Existe un fuerte condicionamiento originado por una tensión

constante entre la investigación académica y la práctica institucional. El marco espacial privilegiado para el conjunto de los estudios sigue siendo las chabolas — si se toma en cuenta esta traducción muy aproximada de una terminología variada que representa un tipo de vivienda popular procedente de la ocupación, legal o no, de terrenos vacíos, de propiedad más frecuentemente pública que privada. Sin embargo, es evidente que los estudios sobre los flujos migratorios (de tipo rural-urbano) o el crecimiento demográfico de grandes metrópolis, dejaron paso a estudios sobre mutaciones internas (acceso a la vivienda de las poblaciones pobres, estructuras del mercado de bienes raíces, modo de ocupación del suelo, acceso a los servicios públicos...). Las chabolas ya no se conciben, por lo menos en los países de urbanización antigua : Brasil, Méjico ; Venezuela parece todavía afectada por los movimientos migratorios como el “desaguadero” de las migraciones, amenazando el marco de las estructuras urbanas. El cambio de punto de vista es fundamental y permite proponer una nueva aproximación a la cuestión urbana.

Políticas públicas urbanas : Representan el tema principal de los estudios de doctorado. La palabra *política* aparece 13 veces en singular y 6 veces en plural, luego la palabra *Estado* (10), *región* (9), *planificación* (6), *gestión* (4), *ordenación* (3), *poder* (3). Se pueden distinguir tres fases de análisis distintas :

— Las relaciones Estado-región-ciudad

Estos estudios introducen la problemática de la descentralización y particularmente de la transferencia de competencias en materia de gestión urbana : “Una intervención del Estado en el área urbana : el plan de” desfavelamiento “de la ciudad de Curitiba” ; “La intervención del Estado en el proceso de concentración y de centralización de la política urbana brasileña” ; “El Estado y la política urbana en Méjico : el caso de la ciudad de Puebla” ; “Relaciones de poder y transportes colectivos en Salvador...”

— Las relaciones entre los poderes públicos de la ciudad y la población

Se trata aquí de la cuestión de la participación popular en la gestión urbana : “La planificación urbana y el poder local : estudio de la participación popular en la gestión urbana en Recife” ; “Relación habitante-ciudad en Caracas...”

— La gestión y las políticas urbanas, que tienen en cuenta tres tipos de intervenciones. La ordenación del espacio urbano : “El puerto industrial

de Lázaro Cárdenas : políticas de desarrollo y gestión del espacio en Méjico..." La cuestión de la vivienda y del hábitat popular : "La política de ayuda a la vivienda en Natal (1964-1982)" ; "La urbanización de las invasiones, respuesta política al problema del hábitat popular..." Los transportes públicos : "Brasilia y los transportes urbanos ; "La política de tarifas de los transportes colectivos urbanos en Brasil..."

— La vivienda y el hábitat popular

Se trata de un tema fuertemente movilizador. La palabra *vivienda* aparece 12 veces en singular y 3 veces en plural ; *hábitat* y *construcción*, 4 veces ; *morada*, 2 veces. La mayoría de las veces, esta cuestión, se presenta en relación con el problema de la pobreza : "Vivienda popular en Belo-Horizonte, una contribución al análisis de la urbanización dependiente" ; "La vivienda obrera en Méjico : el caso de Puebla y Apizaco" ; "Barrios y ranchos : la respuesta de los ciudadanos a los problemas de vivienda en la ciudad industrial de Valencia..." Esta cuestión se aborda también a través del marco de las industrias de construcción : "El análisis de la industria de la construcción y del mercado inmobiliario : ensayo sobre el espacio urbano de Río de Janeiro" ; "La evolución de la industria de la construcción en Caracas : el fortalecimiento del sector privado de la construcción por el Estado y sus consecuencias sobre la clase media (1976-1983) ... Paralelamente a este tema, se pueden apuntar algunas tesis sobre las estructuras de ocupación del suelo en relación con los fenómenos de segregación social. — Los servicios públicos"

Se trata esencialmente de los transportes (9 casos), del saneamiento (2) y del agua (3). La cuestión de los transportes está tratada desde el punto de vista de los "transportes colectivos" (6 casos) : "La oferta y la utilización de los transportes colectivos en la periferia de São Paulo" ; "El metro de Caracas : sus repercusiones en el oeste de la capital venezolana". Es interesante subrayar que hay una tesis que evoca de manera especial la agravación de las condiciones de traslado domicilio-trabajo en la región metropolitana de São Paulo. Se puede afirmar que este tema, así como el problema planteado por los "transeúntes" (los que ya no pueden tener acceso a los transportes colectivos), será un eje de investigación importante dentro de algunos años. El tema del agua y el saneamiento están también tratados : "El agua y el saneamiento en Brasilia : ¿Produce el Estado segregación residencial y penuria de servicios ?" ; "Las transformaciones de los tratamientos del agua y del saneamiento de los

ocupantes de favelas de São Paulo...”

— Prácticas sociales

Otro tema es el del individuo en la ciudad (“el ciudadano”). Un individuo que se moviliza y reacciona frente a los elementos exteriores : “Los movimientos de obreros y de artesanos en medio urbano en Chile en el siglo XIX” ; “Hábitat y movimientos sociales en Méjico” ; “Las luchas urbanas en Caracas, el caso de la Pastora”. Se trata también de un individuo que intenta definir, desde el punto de vista físico y simbólico, su sitio dentro del espacio urbano : “El caso de las zonas residenciales de la ciudad de Guadalajara” ; “La apropiación y la propiedad en la representación social del espacio habitado entre la población de los barrios populares en Méjico”. Se tratan otros temas, pero de manera menos significativa en comparación con nuestro corpus general sobre los países en vías de desarrollo. Estos temas son : las actividades económicas, las invasiones de tierras (especialmente en Venezuela), la industrialización o las ciudades de tamaño medio...

2 — *Instituciones participantes y especificidades temáticas*

El programa LEXICO nos ha permitido analizar las especificidades lexicológicas de nuestro corpus según criterios predefinidos (disciplinas, universidades, países...). Distribución de los temas de investigación según disciplinas. La originalidad, desde el punto de vista comparativo, de los estudios geográficos radica menos en su temática (el único tema propio de la geografía es lo relativo al sector de la “construcción”) que en su referente espacial. Los estudios sobre el espacio urbano o sobre la inserción de una ciudad en su región son muy específicos de esta disciplina. El urbanismo muestra especificidades notables por el aspecto técnico de su vocabulario y por algunos temas destacados : los servicios públicos (transportes colectivos, metro) y la cuestión de la vivienda. La sociología pone el acento en los aspectos sociales de la cuestión urbana en América Latina : “segregación social”, “barrios populares”. En cuanto a la economía, subraya de manera especial los aspectos políticos que afectan al campo urbano : las “políticas urbanas”, las “relaciones de poder”. Así, la complejidad del objeto “ciudad” viene de su conocimiento fragmentado y multidisciplinar. Incluso se puede decir que “la ciudad” como objeto de estudio desaparece en beneficio de lo “urbano”, para lo que ninguna disciplina tiene instrumentos conceptuales determinantes. Existen varios objetos en función de las diferentes

aproximaciones. Sin embargo se puede notar un movimiento de convergencia en la definición del objeto : los economistas y los sociólogos se han dado cuenta de que no pueden trabajar sin referencia al espacio así como los geógrafos, sin referencia a la sociedad. Distribución de los temas según universidades. Las universidades, dada su especialización disciplinar y los vínculos históricos que cultivaron con algunos países de América Latina también presentan algunas especificidades temáticas fuertes.

París III (Institut des Hautes Etudes d'Amérique Latine), produce, principalmente bajo la dirección de Claude Collin-Delavaud, todas las tesis sobre las industrias y el sector de la construcción. La universidad de París I-Sorbonne dirige, con Michel Rochefort, la totalidad de los estudios doctorales en relación con las formas de ocupación del espacio y las estructuras urbanas. El Instituto de urbanismo de París (París XII) no presenta, respecto a los otros centros de producción, ninguna especificidad temática particular, pero hay que señalar que posee un campo de estudio privilegiado, dirigido por Héléne Lamicq : la aglomeración de São Paulo. La débil implantación institucional de nuestro campo en provincias está confirmada por el hecho de que las universidades no tienen allí ninguna especificidad temática notable. Distribución de temas según los países estudiados. La preocupación principal de todos los países es la vivienda. Sin embargo existen diferencias en la aproximación a esta cuestión. En cuanto a Brasil, se enfoca desde el punto de vista de las políticas públicas : "La política de la vivienda social..." ; "La política de la ayuda a la vivienda..." En Venezuela se aborda el tema en el marco de los procesos de producción (que abarcan poderes públicos y ciudadanos) : "La producción de la edificación..."⁸ "La producción capitalista de la vivienda..." Méjico se inclina por aproximaciones más regionales que urbanas : lo importante es la comprensión del papel de una ciudad en la organización del espacio urbano mejicano : "Desarrollo urbano y acondicionamiento de la región sur-este de Méjico" ; "El papel de Monterrey en la organización espacial de la economía mejicana". Los otros países se distinguen por estudios que prefieren un análisis de relaciones dinámicas (las relaciones campo-ciudad, las relaciones de poder dentro del espacio urbano...) o estudios generales sobre la sociedad urbana. Los temas de los transportes y del saneamiento se reparten de manera bastante homogénea en todo los países.

Signos de autonomía en los estudios de urbanismo

Este análisis sobre la cuestión urbana en los estudios de doctorado sobre América Latina en Francia nos permite sacar dos conclusiones : la primera de carácter metodológico ; la segunda de carácter sociológico. La combinación de los enfoques estadístico y lexicológico, y de aspectos cuantativos y cualitativos, parece ser la más adecuada para un análisis de la realidad temático-institucional del campo de estudio analizado. El estudio lexicológico permite una "puesta en relación" de las diferentes tendencias intuidas durante el análisis estadístico y muestra claramente, en el tratamiento de la cuestión urbana, la utilización de un vocabulario específico por asociación léxica : así la palabra *crecimiento*, concepto de economía general, forma parte de nuestro campo por su asociación con el adjetivo *urbano*. Lo mismo ocurre con *desarrollo*, que es más frecuentemente *urbano* que *económico*. Desde el punto de vista sociológico, este trabajo nos ha permitido percibir una concentración del campo de estudio a partir de las especificidades disciplinarias y temáticas de las universidades parisienses. Esto nos permite afirmar que este campo de estudio (por lo demás esto puede notarse en todos los países del Tercer Mundo) está en vías de hacerse autónomo. Se ha constituido a partir de una fragmentación desde el punto de vista disciplinar, pero se está afirmando por la utilización y la definición de un vocabulario específico y bastante homogéneo. Queda planteada la cuestión de un "paradigma latino-americano" en los estudios urbanos. Los elementos de respuesta que tenemos nos permiten observar una aproximación técnico-política más pronunciada que en los otros campos culturales, así como la preocupación metodológica de cierto equilibrio entre la investigación fundamental y la práctica operativa. Pero esto sólo es una tendencia. La cuestión urbana en América Latina sigue siendo mayoritariamente considerada a través de estudios de casos por el peso de la geografía clásica a base de monografías, y adolece de una falta de análisis comparativos, que son los únicos capaces de dar respuesta a esta cuestión.

BIBLIOGRAFIA

- BECQ (B.) — 1986. *Recherche urbaine française sur les pays en développement*. Paris, 35p. (Investigación realizada para la Agence Française pour l'Aménagement et le Développement à l'Étranger).
- CARRION (F.), dir. — 1989. *La recherche urbaine dans les pays d'Amérique andine. Un état de la question*. Bordeaux, Interurba/ORSTOM-CNRS, Pratiques Urbaines, n°8, 216p.
- CIUDAD — 1990. *La investigación urbana en América Latina : caminos recorridos y por recorrer*. Quito, CIUDAD, 3 volúmenes (Actas del Coloquio de Quito : 5-9/11/1987).
- COING (H.), JOLE (M.), LAMICQ (H.) — 1980. *La politique de recherche urbaine française dans le tiers-monde*. Créteil, Institut d'Urbanisme de Paris, 240p. (Estudio realizado para la DGRST).
- HENRY (H.), SACHS (C.) — 1989. *Vingt ans de recherche urbaine latino-américaine. Réflexion sur sa trajectoire et ses perspectives*. Paris, INRETS, 81p. (Informe a la Délégation à la Recherche et à l'Innovation — Ministère de l'Équipement).
- IHEAL, GRECO 26 — 1983. *Etats généraux de la recherche et de l'enseignement sur l'Amérique latine en France*. Paris, IHEAL et GRECO 26, Tomo 1, 397p.
- LEBART (L.), SALEM (À.) — 1988. *Analyse statistique des données textuelles*. Paris, Dunod, 209p.
- LEIMDORFER (F.), SANTO-MARTINO (R.) — 1992. "Figures d'une construction disciplinaire. A propos des études urbaines dans le champ de la recherche doctorale sur l'aire arabo-musulmane". 18p. (En prensa).
- LEIMDORFER (F.), VIDAL (L.) — 1991. *Les thèses soutenues en France entre 1980 et 1991 sur le secteur urbain dans les pays en développement*. Interurba, Documento intermediario, (volumen 1 : bibliografía ; volumen 2 : cuadros y análisis) (En prensa).
- MASSIAH (G.), TRIBILLON (J. F.) — 1988. *Villes en développement*. Paris, Editions La Découverte, Collection Cahiers Libres, 320p.
- MELE (P.) — 1989. *Dix années de recherche et d'études sur les villes latino-américaines. Éléments pour un bilan*. Lyon, 110p. (Estudio realizado para la DAEI — Ministère du Logement).
- RONCAYOLLO (M.) — 1991. "Chantiers urbains", in : *Villes en parallèle*. "Acteurs et chercheurs dans la ville". N° 17-18, abril 1991, pp. 24-30.
- VALLADARES (L.) — 1989. *La recherche urbaine au Brésil*. Bordeaux, Interurba / ORSTOM-CNRS, Pratiques urbaines n°7, 52p. y anexos.

NOTAS

(1) E. Henry et C. Sachs (1986 : 6) explican que una de las particularidades de la investigación latinoamericana en el sector urbano es “la permanente búsqueda de un paradigma latinoamericano (...). Este paradigma permitiría afirmar la unidad y la especificidad [de la cuestión urbana] teniendo en cuenta la diversidad y las realidades del proceso”.

(2) Entrevista con Claude Bataillon (28 de enero de 1992) Director de investigaciones en el CNRS, director del Groupe de Recherche Amérique Latine — GRAL — CNRS (Toulouse).

(3) Ecole des Hautes Etudes en Sciences Sociales

(4) Esta situación ha sido fuertemente favorecida por la Comisión Rochefort, la cual, dentro del marco de la estructuración en polos del dispositivo francés de investigación y de estudios sobre los países en desarrollo, había decidido : (a) el refuerzo de Paris XII, a nivel universitario ; (b) el refuerzo del Groupe de Recherche Amérique Latine — GRAL (Toulouse) y del Centre de Recherche et de Documentation sur l'Amérique Latine — CREDAL (Paris III), a nivel del Centro nacional de investigación científica (CNRS).

(5) Selección efectuada con el programa *Lexico* elaborado por À. Salem, del laboratorio de Lexicología Política de l'Ecole Normale Supérieure de Saint-Cloud. Este programa permite una clasificación lexicométrica de las frecuencias y pone de manifiesto la aparición específica de ciertos términos de un corpus dividido en partes.

(6) N de T : Ante la no correspondencia sistemática de los géneros en francés y en castellano, hemos preferido mantener los términos en francés.

(7) Si comparamos : los estudios sobre el Africa Negra están más orientados hacia el sector informal ; los estudios sobre el área arabo-musulmana son caracterizados por el empleo de términos más generales tales como *forma, crisis, organización* e investigaciones sobre las zonas urbanas periféricas.

(8) N de T : en el original : “La production du cadre bati...”

ANEXO

Tesis francesas sobre la cuestión urbana

Hispano América

Lahrech Aouad, Oumama
La ville et le citoyen dans le roman hispano-américain actuel
 Literatura
 Hispano América
 Paris X
 1988
 Minguet, C.

Argentina

Limami, Abdellatif
L'espace urbain dans le roman latino-américain contemporain (le cas argentin : Leopoldo Marechal, Roberto Arlt et Ernesto Sabato)
 Literatura
 Argentina
 Toulouse
 1990
 Ezquerro, Milagros

Brasil

Althuon, Margret
Planification régionale en Amazonie : la zone franche de Manaus et son secteur électronique
 Ordenamiento
 Brasil
 Paris III
 1987
 Revel-Mouroz, Jean

Antonelli, Michel
Evolution du centre ville de Salvador de Bahia (Brésil).
 Geografía
 Brasil
 Aix-Marseille
 1980

Barreto de Mendonça, Lycia Maria
La politique du logement social au Brésil depuis 1964. Sociología

Brasil
 Paris V
 1980
 Thomas, Louis

Bitoun, Jan
Ville et développement régional dans une région pionnière au Brésil Imperatriz-Maranhão
 Geografía
 Brasil
 Paris I
 1981
 Rochefort, Michel

Brasileiro Pontes, Cleto
Suicide à Fortaleza : contribution aux études de la représentation sociale du phénomène.

Sociología
 Brasil
 Lyon
 1987
 Laplantine, François

Chafik Abu Kamel, Roberto
Politique urbaine et mise en place d'un système intermodal de transport sur l'axe est-ouest de la ville de Belo-Horizonte (Brésil)

Urbanismo
 Brasil
 Paris XII
 1984
 Fournie, A.

Chaiban El-Kareh, Almir
La ville de Rio-de-Janeiro de 1849 à 1859. Vie économique, immigration et épidémie, à partir de la correspondance

diplomatique française.

Historia
Brasil
EHESS
1982
Berthe, Jean-Pierre

Cunha, Flavio

Logement populaire à Belo-Horizonte une contribution à l'analyse de l'urbanisation dépendante.

Sociología
Brasil
Paris X
1980
Castells, Manuel

Da Silva Pereira Jandy Campos, M.

Rio de Janeiro, l'éphémère et la perrénité: histoire de la ville au XIX siècle

Historia
Brasil
EHESS
1988
Roncayollo, Marcel

De Andrade, Marcia Regina

L'impact de la route Belem-Brasilia sur l'organisation urbaine et régionale de l'espace dans l'Etat de Goias.

Geografía
Brasil
Paris I
1981
Rochefort, Michel

De Bonneval, Blanche

Les transformations de l'avenue Paulista - le passage de la fonction résidentielle au tertiaire

Geografía
Brasil
Paris I
1981
Rochefort, Michel

De Loyola e Paiva, Regina

Le problème du logement urbain au Brésil. Une approche régionalisée

Ciencias económicas
Brasil
Montpellier
1983

De Souza, Alberto

L'habitat des pauvres des grandes villes brésiliennes. Une étude centrée sur le cas de Recife.

Geografía
Brasil
Paris I
1990
Rochefort, Michel

Dos Santos Tinico, Dinah

La politique de l'aide au logement à Natal: 1964-1982

Urbanismo
Brasil
Paris XII
1985
Prud'Homme, Réni

Fernandes, Anna Maria

Production et reproduction du quartier du Bom Retiro (São-Paulo-Brésil).

Urbanismo
Brasil
Paris XII
1985
Lamicq, Hélène

Ferreira, Lauren

Le processus d'industrialisation et ses effets sur la politique du logement à Salvador

Estudios latino-americanos
Brasil
Paris III
1985
Collin-Delavaud, Anne

- Ferreira Nunes, Brasilmar
Les rapports entre les politiques industrielles et les politiques urbaines au Brésil : analyse de la zone métropolitaine de Recife
 Ciencias económicas
 Brasil
 Amiens
 1983
 Salama, Pierre
- Fontoura, Ivan
Population urbaine à faible revenu dans l'Etat du Parana . Politiques d'alimentation et stratégie d'implantation.
 Ciencias económicas
 Brasil
 Paris I
 1982
 Morichan-Beauchant, Bernard
- Fridman, Fania
Urbanisme et capital : l'exemple du Brésil.
 Ciencias económicas
 Brasil
 Paris VIII
 1986
 Lowy, Michael
- Goldenberg, Nelía Rosa
L'eau et l'assainissement à Brasilia. L'Etat est-il producteur de ségrégation résidentielle et de pénurie de services?
 Urbanismo
 Brasil
 Paris XII
 1981
 Dupuy, Gabriel
- Lima Nascimento, José Luli
Brasilia et les transports urbains.
 Geografía
 Brasil
 Paris VIII
 1984
 Collin-Delavaud, Claude
- Loureiro, Regina S.
L'offre et l'utilisation des transports collectifs à la périphérie de São-Paulo.
 Urbanismo
 Brasil
 Paris XII
 1985
 Lamicq, Hélène
- Macedo Bessa, Luiz Fernando
Un exemple de la politique urbaine brésilienne : le système métropolitain de planification et d'administration à São-Paulo.
 Geografía
 Brasil
 Paris I
 1986
 Rochefort, Michel
- Malheiros, Maria Jos
L'urbanisation des invasions, réponse politique au problème de l'habitat populaire. Analyse sur les quartiers d'invasion de Salvador de Bahia.
 Urbanismo
 Brasil
 Paris XII
 1990
 Lamicq, Hélène
- Metzger, Pascale
Relations de pouvoir et transports collectifs à Salvador
 Geografía
 Brasil
 Paris III
 1990
 Revel-Mouroz, Jean
- Moura de Santa Inez, José Ronal
Les transformations des pratiques de l'eau et d'assainissement des favelados de São-Paulo. Etude de cas sur quatre favelas.
 Urbanismo
 Brasil
 Paris XII

- 1987
Dupuis, Gabriel
Moura Xavier Cunha, Sonia
L'analyse de l'industrie de la construction et du marché immobilier. Essai sur l'espace urbain de Rio-de-Janeiro.
Geografía
Brasil
Paris III
1984
Collin-Delavaud, Claude
Mourão Cavalcante, Antonio
Systèmes de croyance et pratiques médicales dans un quartier populaire à Fortaleza-Brésil.
Sociología
Brasil
Lyon
1985
Laplantine, François
Munhoz, Tania
Une intervention de l'Etat dans l'espace urbain. Le plan de desfavelamento de la ville de Curitiba.
Geografía
Brasil
Paris I
1981
Rocheffort, Michel
Munia Benfatti, Denio
L'intervention de l'Etat dans les transports urbains. Etude de cas sur la région métropolitaine de São-Paulo.
Urbanismo
Brasil
Paris XII
1985
Lamicq, Hélène
Orrico Filho, Romulo
La politique tarifaire des transports collectifs urbains au Brésil. Le cas de Salvador de Bahia.
- Urbanismo
Brasil
Paris XII
1987
Ziv, Jean-Claude
Ozorio, Paulo
La création de Belo Horizonte : jeu et enjeu politique
Urbanismo
Brasil
Grenoble
1981
Lacroix, Christian
Panizzi, Wrana Maria
L'intervention de l'Etat dans le processus de concentration et centralisation de la politique urbaine brésilienne. Le cas de l'aire métropolitaine de Porto Alegre
Urbanismo
Brasil
Paris XII
1984
Lamicq, Hélène
Pinto da Silva, Manoel
Etude de la population des baixadas de Belem en vue de sa sédentarisation dans l'espace urbain.
Geografía
Brasil
Paris I
1981
Noin, Daniel
Ramos de Castro, Edna Maria
Développement et condition ouvrière. Etude sur une ville amazonienne : Belém.
Sociología
Brasil
EHESS
1983
Desroche, Henri

- Rodrigues Dias, Sonia
Versement, transport et financement des transports collectifs urbains : étude du cas français dans une perspective d'application aux villes brésiliennes.
Urbanismo
Brasil
Paris XII
1990
Dupuy, Gabriel
- Sachs, Céline
Evolution et limites de la promotion publique de logements populaires à São-Paulo, 1964-1985.
Urbanismo
Brasil
Paris XII
1987
Lamicq, Hélène
- Salgado, Ivone
La promotion immobilière à Sao Paulo
Urbanismo
Brasil
Paris XII
1985
Lamicq, Hélène
- Silva, Espejo
Rationalité et forme d'occupation de l'espace: le projet de Brasilia
Etnología
Brasil
Paris I
1982
d'Allonnes, Renault
- Soares de Azevedo, Marlice N.
L'impact des politiques urbaines sur le développement de Niteroi : 1960-1980.
Ciencias económicas
Brasil
Paris XII
1987
Prud'homme, Rémi
- Souto Mayor Fontes, Breno Augusto
La planification urbaine et le pouvoir local. Etude de la participation populaire dans la gestion urbaine à Recife
Estudios latino-americanos
Brasil
Paris III
1990
Revel-Mouroz, Jean
- Souza, R
Routes et développement régional : le cas de Bahia, Brésil
Geografía
Brasil
Rouen
1981
Gallais, Jean
- Taddei Neto, Pedro
Urbanisation et favela à Rio de Janeiro. Caractérisation, études de cas et politiques d'aménagement.
Geografía
Brasil
Paris I
1983
Rocheffort, Michel
- Trani, Eduardo
Aggravation des conditions de déplacement domicile-travail dans la région métropolitaine de Sao Paulo. Etude de cas sur Guianases
Urbanismo
Brasil
Paris XII
1985
Lamicq, Hélène
- Vidor da Silva, Vilmar
Le processus d'industrialisation et d'urbanisation dans la région nord-est de l'Etat de Santa Catarina (Brésil).
Ordenamiento
Brasil
Paris I

- 1984
Rochefort, Michel
- Viotto Monteiro Pacheco, Regina Silvia
L'offre et l'utilisation des transports collectifs à la périphérie de Sao Paulo
Urbanismo
Brasil
Paris XII
1985
Lamicq, Hélène
- Yoshioka, Erica
Structure urbaine et planification urbaine à São-Paulo
Geografía
Brasil
Paris I
1981
Babonaux, Yves
- Zander, Gerd
Un modèle d'espace urbain dans les rapports sociaux de production de la société sous-développée brésilienne : le cas de Porto-Alegre.
Ciencias económicas
Brasil
Grenoble
1986
Brenac, Edith
- Chile
- Grez Toso, Santiago Ser
Les mouvements d'ouvriers et d'artisans en milieu urbain au Chili, au XIX siècle
Historia
Chile
EHESS
1990
Lequin, Yves
- Colombia
- Abistizabal Orejuela, Gladys
Histoire socio-économique de l'urbanisation du quartier Francisco Antonio Zea, Medellin (1973-1983).
Geografía
Colombia
Toulouse
1984
Bataillon, Claude
- Ardila Carjaval, Pedro
Planification urbaine et prospective : Ciudad Nueva, une étude de cas.
Urbanismo
Colombia
Paris VIII
1983
Coquery, Michel
- Cavallini, V.
Villes et bourgs du Haut-Magdalena (Colombie).
Geografía
Colombia
Grenoble
1985
Armand, Gilbert
- Helbert, Gilles
Les transports et la ville en Colombie (région Caraïbes).
Geografía
Colombia
Paris III
1984
Collin-Delavaud, Anne
- Herrera Gonzalez, Enrique
La violence dans les rapports sociaux et les rapports ville-campagne en Colombie.
Sociología
Colombia
Strasbourg
1980
Montlibert, Christian
- Lapèze, Jean
Ubate, le cas de recherche appliquée sur la croissance des villes moyennes

Colombiennes.

Geografía
Colombia
Toulouse
1980
Jalabert, Guy

Costa-Rica

Carvajal, Guillermo
Mouvements interrégionaux de population au Costa-Rica. Une étude comparative entre natifs et migrants dans l'aire métropolitaine.

Geografía
Costa-Rica
Toulouse
198
Bataillon, Claude

Ecuador

De Noni, Bernadette
Les banlieues de Quito
Geografía
Ecuador
Clermont-Ferrand
1981
Estienne, Pierre

Gomez, Nelson
Une capitale de montagne, Quito.

Geografía
Ecuador
Clermont-Ferrand
1980
Derruau, Max

Herdoiza, Wilson
Rapports de pouvoir dans l'occupation de l'espace urbain en Equateur.

Sociología
Ecuador
EHESS
1985
Lojkine, Jean

Maldonado, Carlos

Artisanat, accumulation du capital et différenciation sociale. Le cas de la chaussure et l'ébénisterie à Cuenca et Gualaceo, Equateur

Urbanismo
Ecuador
Paris XII
1980

Guadalupe

Belenus, René
Contribution de l'histoire de l'urbanisation dans les colonies : l'exemple de Basse-Terre en Guadeloupe.

Historia
Guadalupe
Bordeaux
1983
Dupeux, Georges

Etelbert, Anthony
Analyse anthropologique de l'habitat aux Antilles : le cas de la Guadeloupe.

Antropología
Guadalupe
Paris V
1987
Raveau, François

Guayana francesa

Gorgeon, Catherine
Gestion urbanistique d'une immigration : les cas de l'île de Cayenne

Urbanismo
Guayana francesa
Aix-Marseille
1985

México

Bojorquez Lopez, Fernando
Développement urbain et aménagement de la région sud-est du Mexique. Le cas de l'Etat du Yucatan.

- | | |
|-----------------------------------------------------------------------------------------------------------------|------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------|
| Etudes-latino-americaïnes | Historia |
| México | México |
| Paris III | EHESS |
| 1987 | 1985 |
| Collin-Delavaud, Claude | Romano, Ruggiero |
|
 |
 |
| Bussey Campos, Frederico | Dorselaer, Jacques |
| <i>La consommation de l'espace urbain dans la région sud de la ville de Mexico.</i> | <i>Les relations entre migrations internes, urbanisation et activités économiques, au Mexique, de 1950 à 1980 : utilisation systématique de traitements graphiques</i> |
| Geografía | Geografía |
| México | México |
| Toulouse | Paris III |
| 1981 | 1987 |
| Bataillon, Claude | Revel-Mouroz, Jean |
|
 |
 |
| Calvo, Thomas | Garcia Ortega, Roberto |
| <i>Guadalajara : capitale provinciale de l'occident mexicain au XVII siècle</i> | <i>Les villes moyennes du Mexique : le cas du nord-est.</i> |
| Historia | Geografía |
| México | México |
| EHESS | Toulouse |
| 1987 | 1980 |
| Perrot, Jean-Claude | Bataillon, Claude |
|
 |
 |
| Cortez, Claude | Gonzales Claveran, José |
| <i>Urbanisation spontanée et politique urbaine dans une métropole du Tiers Monde : Mexico.</i> | <i>Pratiques de l'espace public. Le cas des zones d'habitation de la ville de Guadalajara au Mexique</i> |
| Geografía | Geografía |
| México | México |
| Toulouse | Paris XII |
| 1980 | 1984 |
| Bataillon, Claude | Toupance, Gérard |
|
 |
 |
| Davila Davila, Rogelio | Hiernaux, Daniel |
| <i>Le rôle de Monterrey dans l'organisation spatiale de l'économie mexicaine</i> | <i>Le port industriel de Lazaro Cardenas. Politique de développement et gestion de l'espace au Mexique.</i> |
| Geografía | Estudios latino-americanos |
| México | México |
| Paris I | Paris III |
| 1980 | 1983 |
| Rochefort, Michel | Collin-Delavaud, Claude |
|
 |
 |
| De Gotari Rabiela, Hira | |
| <i>La ville de Mexico et le District Fédéral : migration, économie et structure professionnelle -1895/1910.</i> | |

- Icazuriaga-Montes, Carmen
Les effets de la croissance métropolitaine de Mexico dans une zone de sa périphérie: le municpe de Tultitlan.
 Geografía
 México
 Paris I
 1987
 Rochefort, Michel
- Lopez, A.
Le marché ("Tianguis") de Toluca.
 Geografía
 México
 Toulouse
 1983
 Bataillon, Claude
- Lopez Morales, Francisco
Habitat et mouvements sociaux à Mexico
 Geografía
 México
 Grenoble
 1980
 Couvreur, Louis
- Mele, Patrice
La dynamique de l'urbanisation de la ville de Puebla (Mexique) : de la ville à la région urbaine.
 Geografía
 México
 Paris III
 1986
 Revel-Mouroz, Jean
- Moran Lira, Hector
L'appropriation et la propriété dans la représentation sociale de l'espace habité chez la population des quartiers populaires à Mexico.
 Ciencias económicas
 México
 Paris IX
 1982
 Levy, Emile
- Musset, Alain
L'eau dans la vallée de Mexico. Enjeux techniques et culturels (XVI^e-XX^e siècles)
 Geografía
 México
 EHESS
 1989
 Roncayollo, Marcel
- Olmos Soria, Mario
L'esthétique urbaine dans la ville de Mexico et ses problèmes actuels. Analyse typologique de la sculpture dans le contexte urbain.
 Artes plasticas
 México
 Paris VIII
 1986
 Popper, Franck
- Patino Tovar, Ana-Maria
Le logement ouvrier au Mexique : les cas de Puebla et Apizaco.
 Urbanismo
 México
 Paris XII
 1982
 Coing, Henri
- Puente Aguilar, Serge
L'Etat et la politique urbaine au Mexique: le cas de la ville de Puebla
 Geografía
 México
 Paris I
 1982
 Babonaux, Yves
- Solinis Loyola, German
Socio-logique de la domination urbaine. Analyse d'un cas situé dans la planification mexicaine
 Sociología
 México
 EHESS
 1984
 Chombart de Lauwe, Marie José

- Valdez Chavez, Ramon
Les transports collectifs dans la zone métropolitaine de la ville de Mexico
 Estudios latino-americanos
 México
 Paris III
 1983
 Collin-Delavaud, Claude
- Paraguay**
- Galaup, Alain
Naissance et développement d'une ville nouvelle dans un système pionnier et frontalier : Ciudad Presidente Stroessner (Paraguay).
 Geografía
 Paraguay
 Toulouse
 1980
 Gaignard, Romain
- Perú**
- Driant, Jean-Claude
Consolidation et reproduction des quartiers populaires : le cas des barriadas de Lima (Pérou).
 Urbanismo
 Perú
 Paris XII
 1989
 Lamicq, Hélène
- Flores Galindo, Alberto
Aristocratie et plèbe : Lima 1760-1830 (société coloniale et structure de classe).
 Historia
 Perú
 EHESS
 1983
 Romano, Ruggiero
- Galindo, Cesar
Le logement produit d'une société. Analyse critique de la situation au Pérou et contre-propositions.
- Urbanismo
 Perú
 Paris VIII
 1983
 Kopp, Anatole
- República Dominicana**
- Matos, Amparo
Analyse des mécanismes de la croissance urbaine à Santo-Domingo (République Dominicaine), 1966-1978 : circulation du capital et politique du logement.
 Geografía
 República Dominicana
 Paris I
 1981
 Rochefort, Michel
- Venezuela**
- Amaya, Florinda
La conception du logement rural et la production capitaliste du logement à Caracas. Etude d'un cas.
 Urbanismo
 Venezuela
 Paris I
 1987
 Rochefort, Michel
- Angulo Baudin, Wilfredo
La production de l'espace urbain à Caracas, les "ranchos".
 Geografía
 Venezuela
 Montpellier
 1983
 Ferras, Robert
- Angulo, Gladys
La production de l'espace urbain à Caracas. Les grands ensembles.
 Geografía
 Venezuela
 Montpellier
 1983
 Ferras, Robert

- Bello Navarro, Freddy Jose
Barrios et Ranchos. La réponse des citadins au problème du logement dans la ville industrielle de Valencia, Venezuela.
 Urbanismo
 Venezuela
 Paris III
 1987
 Collin-Delavaud, Anne
- Boada Bonillo, Simon
Le métro de Caracas : ses répercussions sur l'ouest de la capitale vénézuélienne
 Urbanismo
 Venezuela
 Paris III
 1987
 Collin-Delavaud, Anne
- Bolivar, Teolinda
La production du cadre bâti dans les barrios à Caracas. Un chantier permanent.
 Ordenamiento
 Venezuela
 Paris XII
 1987
 Coing, Henri
- Brito Rivas, G.
La production de logements à Sao Fernando d'Apure
 Urbanismo
 Venezuela
 Paris XII
 1981
- Camejo, Alfredo
Développement urbain et marche de l'emploi au Tuy medio.
 Geografía
 Venezuela
 Paris XII
 1980
 Coing, Henri
- Cañas Cañas, José Maria
Les caractéristiques démographiques et économiques de la population de Ciudad Guayana.
 Estudios latino-americanos
 Venezuela
 Paris III
 1982
 Collin-Delavaud, Claude
- Capriles, Mercedes
Ciudad Losada, une réponse à la croissance urbaine de Caracas ?
 Geografía
 Venezuela
 Paris III
 1985
 Collin-Delavaud, Anne
- Fernandez, Yanira
La représentation sociale de Caracas par les habitants des barrios (natifs et immigrants)
 Sicología
 Venezuela
 Aix-Marseille
 1984
 Abric, Jean-Claude
- Figueroa, Adolfo
Le bois comme matériau de construction : une alternative au problème de la concentration urbaine au Venezuela.
 Geografía
 Venezuela
 Bordeaux
 1987
 Barrère, Pierre
- Gallo-Kovacs, Idilko Hilda
Les politiques des logements "d'intérêt social" au Venezuela. Leurs incidences sur l'aménagement urbain à travers l'étude d'un cas : San Antonio de Los Altos.
 Urbanismo
 Venezuela
 Toulouse

- 1988
Bataillon, Claude
micro-entreprises de production de Ciudad-Guayana
Estudios latino-americanos
Venezuela
Paris III
1989
Collin-Delavaud, Claude
- Gonzalez Tellez, Silverio
La rénovation urbaine à Caracas : le cas de San José.
Urbanismo
Venezuela
Paris XII
1983
Coing, Henri
- Hernandez, F.
La problématique du sous-emploi dans le cas du Venezuela : essai d'interprétation du phénomène sur la base des activités informelles dans le milieu urbain
Ciencias económicas
Venezuela
Paris III
1985
Prats, Raymond
- Marcano, Franck
Métro et propriété foncière. Les zones d'influence des stations du métro de Caracas
Urbanismo
Venezuela
Paris XII
1982
Coing, Henri
- Marquez, Gloria
L'adaptation de techniques nouvelles à la gestion urbaine : le cas du cadastre intégral et à but multiple dans trois communes vénézuéliennes.
Urbanismo
Venezuela
Paris XII
1988
Coing, Henri
- Martinez, L.
Essai d'interprétation du secteur informel urbain au Venezuela. Etude de cas les
Marginalité sociale : les agents publics et les quartiers populaires. Le cas de Barcelona-Puerto la Cruz au Venezuela.
Geografía
Venezuela
Lyon
1989
Vant, Andre
- Montano-Ferrera, Iraides
Les invasions de terres urbaines à Caracas : un problème ou une solution?
Geografía
Venezuela
Paris XII
1983
Coing, Henri
- Ontiveros, Teresa
"Marin" la mémoire collective d'un barrio populaire à Caracas.
Sociología
Venezuela
Paris VII
1985
Duvignaud, Jean
- Pulido Tabares, Juan
Les luttes urbaines à Caracas, le cas de la Pastora
Estudios latino-americanos
Venezuela
Paris III
1987
Revel-Mouroz

Rodriguez, Enrique
Relation habitant-ville à Caracas. Onze cas d'étude.
Sociología
Venezuela
EHESS
1988
Strmiska, Zdenek

Rojas, Romulo, E.
Logement, éducation et santé dans les principales villes du Venezuela
Urbanismo
Venezuela
Paris VIII
1984
Marchand, Bernard

Sanchez Rodriguez, Manuel
Structure urbaine, structure d'occupation et ségrégation sociale : une enquête sur les conditions de vie dans les quartiers populaires de Caracas
Sociología
Venezuela
Paris X
1980
Castells, Manuel

Sanchez Rodriguez, Merza Maga
Structure urbaine, structure d'occupation et ségrégation sociale à Caracas (Venezuela).
Sociología
Venezuela
Paris X
1980

Sedjro, Comlan Urbain
Migrations interétatiques de la force de travail et aménagement du territoire au Venezuela : le cas de la région de Zulia.
Géographie
Venezuela
Paris III
1987
Collin-Delavaud, Anne

Zambrano Ortega, Miguel
L'évolution de l'industrie de la construction à Caracas. Le renforcement du secteur privé de la construction par l'Etat et ses conséquences sur la classe moyenne (1976-83)
Géographie
Venezuela
Paris III
1984
Claude Collin-Delavaud